
國立成功大學 100 年高屏地區學生家長座談會會議紀錄 

 

時    間：民國 100 年 5 月 14 日 下午 2 點至 5 點 

地    點：高雄市立前鎮高級中學─忠孝 8 樓禮堂 

主 持 人：黃校長  煌煇                        記錄：臧台安 

出席人員：林啟禎學務長、黃吉川教務長、黃正亮總務長、黃正弘國際長（國際

事務處）、賴俊雄院長(文學院)、傅永貴院長(理學院)、林峰田院長

（規劃設計學院）、吳俊忠副院長（醫學院）、蕭世裕主任 (校友聯

絡中心)、李怡慧組長（學生輔導組）、林家彬會長(高雄校友會)及

學生家長約 225 人。 

 

一、專題演講： 

   1、主 講 人：郭乃文教授（行為醫學研究所） 
   2、題   目： 「成功人--挑戰真正成人」 

  3、演講內容： （略） 

 

二、主席致詞： 
  高雄校友會會長、副會長、校友會志工，以及所有的家長，歡迎各位撥冗參加，同時

非常感謝校友會用心協助辦理這場座談會。在座的家長，如果你看到成大校友會的會長跟所

有的志工這麼熱心的協助辦理這次座談會，你就可以放心的把小孩子交給成大。因為很少大

學的校友肯這樣幫忙母校，除了成大。成大的校風都是學長學弟，大家互相幫助，不只在台

灣，在國外亦然，例如：馬來西亞、美國都有校友會。成大人非常照顧自己的學長學弟，這

就是校風。所以在這裡懇切的向各位家長說：你們可以放心的把小孩交給成功大學。 
  大學有四個責任：教學、研究、服務、輔導。21 世紀以後，大學重視學生輔導。今天

在座家長參加這次座談，在意的是孩子在成大有沒有學到東西。教學在我的理念裡最為重要，

教授作研究前要把他教學的基本責任做好。目前成大積極推動提升教學品質，如果沒有一流

的教學，就教不出一流的學生，如果沒有一流的學生，那怎麼會變成一流的大學呢？所以教

學最為重要，請大家放心。 

  現在教學和以前不一樣的是重視學生輔導，輔導為什麼會受重視呢？為了讓學生有健全

的人格，所以現在大學非常重視學生輔導。在這裡懇切的向各位家長說：放心把孩子交到大

學來學習，讓大學來照顧他，過度的關心會養成孩子的依賴性。我在 12、13 歲就到台南市來

讀書，哭了三年，每次從家裡來學校就哭，男孩子又怕被人看見，所以偷偷摸摸的哭，直到

初中三年級的時候才把眼淚擦乾。我很感謝我的父母親自小就訓練我如何與別人相處，並將

自己的事務處理好。所以從大學到社會上工作，從來不用麻煩父母親，自己非常獨立。希望
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你們對孩子也不要過度照顧而寵壞他。如果發現孩子有異樣，例如：被他人欺負、憂鬱症或

感情上的問題，可主動向學校反應，學校會盡可能協助，而這部分學校有心理師和成大醫院

可以協助。孩子回家的時候可能會透露一點訊息，當家長發現孩子有異樣、有狀況的時候，

可以轉告學校，防患未然立即幫助孩子。今天很高興學校與學生相關的處室和院長都在這裡，

家長有任何問題都可以提出來。謝謝各位。 

 

三、學務長口頭報告： 

   各位家長午安，成大學生數大學部與研究所相近各約一萬一千人，加起來共兩萬兩千人左右。

我們現在八棟宿舍總共可以容納六千多位學生，住宿床位供給不足總務處已規劃，看是否能在兩

年後增加約二千多個床位之學生宿舍。學校的宿舍分配是採一年級一定可以住宿，二年級以後是

用抽籤的，盡量做到公平公正公開，另外有些特殊需求的學生可以提出特別條件另外安排。學生

宿舍議題家長重視，所以先簡單的跟大家做個報告。 

 

四、家長建議： 

 
（一）對於長期必須接受心理輔導，否則可能危其生命的特殊學生，學校是否可以用心理輔

導課來抵通識課學分，以鼓勵心理障礙生可以長期接受輔導。 

 

學務長答覆： 

  正如剛剛郭老師的演講，包括我們現有的學生輔導組要改名心理健康與諮商輔導組以及

其他長期的研究，其實有睡眠障礙、網路成癮、有憂鬱傾向的學生，占了三分之一，他們是

需要很多關懷的。先讓各位家長瞭解學校目前有８位領有臨床心理師執照的心理師來協助輔

導，另有利用導師制度來關心他們並提供很多的輔導。您所提到的可不可以以心理輔導課的

課程來抵免通識課程的學分，我的想法是，其實我們的通識課也有很多心理輔導的課程，我

們可以鼓勵學生往這方面的課程來修。有時候要走出困難是要自己在心理上的改變才可以。

學校會留意且鼓勵他們往這個方向走。謝謝。 

 

 

（二）第一點：剛才校長提到「輔導」我非常贊同，但大學生上課才來下課就走，學校難以     

掌控其心理、行為動態，該如何輔導？ 

      第二點：學校畢業證書的質感問題。 

      第三點，校長重視教學，但是研究生的教學狀況經常不如大學部，要如何加以改進？ 

 

校長答覆： 

  第一個是，在大學裡面，上下課沒有強制性，老師不可以跟學生說如果你沒有來上課三

次就不及格，這違反大法官釋字第 684 號解釋文。在此說明大學上課是沒有硬性規定的，老

師只能夠以鼓勵性的方式來輔導而不能夠用強制性的。 
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    第二個是畢業證書的質感，有家長跟我反應說以前的畢業證書很厚，還有硬殼保護著，

但是最近的畢業證書很薄，質感很差，我想這部分可以請教務長來做全方面的檢討。 

    第三點是，重視教學但是研究生的教學經常不如大學部，大學部和研究所該如何改進？

大學部和研究所的教學方法不同。大學部的上課方式是一章一章的教，但是研究所的上課方

式多是討論，教授指定看哪幾篇論文，學生到圖書館查資料，之後再交研究報告。這樣可以

訓練研究生的獨立研究的能力，所以對研究生的教學方式不要太過於在意。大部份的老師都

會訓練研究生，讓他以後出社會自己能獨立思考，所以研究生的教學和大學生的教學是不一

樣的。 

 

家長提問： 

  剛剛所提到的畢業證書有幾個問題，第一個是質感，什麼是質感呢？在坐的各位長官相

信都知道，以前的畢業證書厚度是很厚的，但是現在的畢業證書薄到很像一般的Ａ４紙，萬

一潑到水容易糊掉，而且不具任何的保護。更糟糕的是，它是用一般的雷射噴墨印表機印的，

所以很容易和一般的紙黏在一起，如何保存？這跟我們以前拿到的大學部畢業證書的感覺實

在是差太多了，我希望可以做一些改進。以前畢業證書是由教育部統一製作，目前則是由各

學校自行印製，卻變成只是用印表機印出來而已。 

 

教務長答覆： 

  現在學生人數非常多，所以簡化了很多，我們回去會再作檢討改進。 

 

 

（三）機械系畢業以後的出路如何？請說明。 

 

校長答覆： 

  應該前景看好，大家不要誤解，任何一個系畢業以後，學生不要頭腦裡只想我以後一定

要做這一行。現在大學的訓練，是專業三分之一，另外三分之一是通識，通識像是文學方面、

心理輔導或是任何一方面，有三十幾學分，讓學生各科不同的領域都有接觸。另外的三分之

一是跨領域，可以到管理學院、醫學院等修習相關的課程。所以希望大學生不要完完全全的

只學習自己系的東西。機械不是只能作機械，也可以做很多其他相關的事情，要讓孩子學習

的路越寬廣越好，以後可以選擇的機會自然也越多。 

 

教務長補充說明： 

  事實上成大的畢業生，只要有專業的必修，在外面的市場是很搶手的。許多外面的廠商

指定要成大的學生，甚至現在很多園區的廠商是直接進駐到我們成大開課，直接跟同學面對

面溝通，搶人才。我想，機械的發展非常的寬廣，往後是絕對沒有問題的。如果有學術上的

表現，在外面很多高科技的廠商都會要。尤其是很多傳統產業，一直跟我們成大抱怨找不到

人，所以在就業上沒有什麼問題。事實上，成大畢業生大概一畢業就有很多的工作在找他了！

包括現在成大有辦師資培育，我們培養要去當中小學老師的就業率（也就是到學校教書的）

大概有６０％～７０％，已經算是全國最高的了。所以成大的畢業生可以放心，外面這些大

公司不太在意是什麼科系畢業的，而是在意是什麼學校畢業的。成大的畢業生有特別提到，
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他們最近發現成大一直都是企業的最愛，成功大學的學長姐非常強烈的照顧學弟妹。我想各

位子弟未來的就業機會非常的多。謝謝。 

 

 

（四）大學上課沒有硬性規定，有時候會有學生很少上課的情況。 

 

校長答覆： 

  大學上課的確沒有硬性規定，但是老師一定要準時上課，如果老師出國那他就一定要補

課，並要填單到教務處做說明。針對家長提出的情況，唯一的方法就是請導師多跟學生在這

方面做溝通。目前學校各系一班有數名導師，一個老師帶十幾位學生，讓系自行決定。導師

和學生之間的關係會比較好，可以規勸學生多去上課。請各位家長不用擔心。 

 

 

（五）勝六舍可否裝設冷氣，因為太熱了而影響學習品質。 

 

校長答覆： 

  南台灣的天氣一直如此，但是我們在宿舍方面已經一棟一棟的在改善當中，雖然沒有一

個確切的時間表，但是我相信會逐漸的改善。 

 

總務長答覆： 

  關於宿舍的冷氣，不可能是全面性的改善，如此可能會對學校和學生造成困擾。所以我

們是採逐一的，一棟一棟的來裝，希望在未來幾年間可以將學校全部的宿舍都裝上冷氣。謝

謝。 

 

 

（六）成大校區改名的問題。 

 

校長答覆： 

  成大校區需校務會議通過始可改名，校方會尊重校友的反應及意見。 

 

 

（七）成大一直在蓋新大樓，歷史建築逐漸減少，如何保存？ 

 

校長答覆： 

  成大蓋大樓不會把舊的拆掉，現在光復校區有三棟已被列為古蹟，即使是維修亦須按照

程序報准始可動工，像材料系等要改建仍會保存系館門面，讓校友回家仍可以辨認。因為成

大有建築系，所以對這方面比其他學校都重視。現在的政策除非是危樓或無價值性的建築才

會拆除，以系館而言，大概都會保存原貌，謝謝各位校友的關心，成大在這方面做得很好，

成大建築系亦有專門研究古蹟保存的教授，請各位不用擔心。 
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（八）政治系學生的出路方向如何？ 

 

校長答覆： 

  凡是人跟人之間的事務都是政治，請家長放心，政治系的出路很廣，各行業都可以做。 

   

 

（九）學生欲進階博士班校方是否有輔導？ 

 

校長答覆： 

  這問題有蠻多研究生的家長關心，學生是否適合念博士班，的確是人生一個很大的抉擇。

如果他能在就業上有所成就，或是他非常適合做高深的學術研究，應該鼓勵他選擇適合自己

的路。現在的市場需求中，有許多公司的研發部門需要博士的人才；若是在大學中作博士研

究，可能會花費較長的時間，因為社會對學術文化研究的比例已經到一個新的階段。因此，

很難看出博士生的價值。我們會盡量提醒研究生的導師、系所的主管，在系所的發展，尤其

是博士班的部分，花更多的心思了解。成大在五年五百億的企畫中提到，關於研究生的教育

改革，我們如果辦出世界級的研究所教育，學生在國內就可以得到最好的教育，這是我們目

前面臨很大的一個挑戰。至於學生個人特質及選哪一領域發展，是需要家長、學生、導師互

相溝通，且每個系所均有其教育宗旨，可以提供學生參考。家長對於自己的子弟宜多尊重，

應讓學生自行決定，尊重及鼓勵孩子去思考自己是否適合繼續攻讀博士。 

 

（十）學生大學畢業後到日本就學，校方有無可幫忙之處？ 

 

國際事務長答覆： 

  國際事務處近幾年在學校、校長的支持下，非常鼓勵學生在在學期間到國外交流或選修

雙學位。學校每年都編列好幾百萬的獎學金，希望能鼓勵同學們到國外增廣視野。很多同學

在交流回來後，都感受到世界的不一樣，也促成畢業後想到國外進修的動機。學校目前跟日

本大學有交流活動的是大阪大學、早稻田、東北大學、東京工業大學等，這些學術交流活動

僅限於在學學生，至於畢業以後，我們仍會提供相關資料給學生參考。 

   

 

（十一）提升外語能力，加強使用英語環境，希望校方能大力配合。 

 

文學院院長答覆： 

  在台灣學英文是一種知識性的學習方式，在考試制度下大家都很會考試，但是日常生活

用語卻都講不出來，這是我們教育結構下所造成的結果。學校知道各位子弟在畢業後，面對

競爭的對手是整個國際，提升英文能力才可以提升在全球的競爭力。目前成大有由我個人主

持的「成鷹計畫」，家長可以上網搜尋。學校發現全台灣的畢業生畢業後英文能力非常差，是

因為在大學裡只有大一有英文課，所以在大一的時候英文是最好的，畢業時反而是英文最差

的時候。我們在五年前開始的成鷹計畫，是以四年一貫的概念讓學生對英文課程的修習。 
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    第二個概念，我們提出全國最新的 ESP，現在企業界主要不是覺得學生一般的英文差，

而是專業的英文較差。這個問題在大學很少改革，所以成大的改革在整個台灣的高等教育裡

是帶頭的，在大二就讓學生加強 ESP(English for Specific Purposes)的專業英文能力。 

    另外配合學校的教學政策，在成大的網站裡有英文學習地圖，以捷運站的概念讓學生清

楚了解，成大有哪些學習英文的資源是可以運用的。教育部也希望學校建構並推動優質的英

語學習環境，帶起英文學習的氛圍，我們會努力提供學生在成大這四年練習英文的機會，讓

學生在畢業時更有競爭力。 

 

   

（十二）成大在東寧路設的機車停車位是否可以搭建機車棚？ 

 

總務長答覆： 

  有關在東寧路的機車停車位，學校已在該地提出建築大樓的規劃，在短期內作機車停車

棚可以考慮。但畢竟考量校園整體規劃是需要委員會開會後決定，我們回去會將這個問題納

入考量。 

   

 

（十三）醫學院學生實習等功課壓力是否會造成過勞？聽說有人每天只能睡眠兩個小時。 

 

醫學院副院長答覆： 

  醫學院的學生到醫院學習是十分重要的一環，但在功課方面應該不會造成學生每天睡眠

時間壓縮到兩個小時以下。也許有家長因為成大醫院實習醫生過勞這件事而擔心，但如果在

醫學院內有這種情形，我們都會很清楚。事實上醫學院的課業是繁重，但不致於讓學生每天

晚上都要趕夜車，導致睡眠僅剩兩小時。回去之後我會跟職治系的主任作溝通，並回報這位

家長實際狀況。 

  至於臨床醫師的實習，有時候需要值班。但我們都有確實按照法規在進行，絕不可能以

36 小時不休息的值班方式去做，媒體有時候在報導事實上會有些偏頗，成大醫院在這方面都

是按照法規進行的。 

 

（十四）資訊所畢業後的出路如何？ 

 

總務長答覆： 

  博士班畢業後，資工所在國內是非常搶手的，出路方向非常廣，包括園區等廠商都非常

需要這樣的人才，請家長不用太過擔心。 

   

 

（十五）材料系學生所學之奈米課程，在找工作上是否有幫助？ 

 

總務長答覆： 

  包括台積電、友達等公司都需要這方面的人才，材料系的前途是無可限量的。因為材料
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系本身沒有特定的領域，但每個領域都需要材料的人才。 

 

 

（十六）成大醫院看門診或住院，學生或家屬可以享有優惠嗎？ 

 

學務長答覆： 

  現在成大老師也不能優惠，因為主計處來函糾正，說明此舉有違公平正義原則，所以很

抱歉無法優惠。學務處衛生保健組正在跟許多由成大醫院出來並在附近開業的醫師簽立特約

診所，讓成大的師生前往看病時可以優惠。 

 

 

（十七）校園中腳踏車常被偷的問題要如何解決？ 

 

總務長答覆： 

  有關在校園中腳踏車常被偷的問題，因為成大腳踏車實在太多，亂停或放在角落陰暗處

的地方都可能被偷。據我所知，放在規定的地方應該是不會被偷，有很多是亂停放或是被交

通局拖走了。 

 

 

（十八）雙主修輔系資格是否可以放寬？學校老師教學不認真之解決辦法？ 

 

教務長答覆： 

  我們一直希望成大學生可以跨領域學習，一般是到外系修課或通識課程，不然就是雙主

修或輔系。成大有些系所的老師不多，如果課非常搶手當然修課的標準會稍微提高。我們最

近不斷的在協調，就現有的資料來看，一屆大概不會超過兩百位同學雙主修或輔系。現在的

問題是因為：一部分雙主修或輔系的課都是蠻重的必修課，另一部分是排課的時間常會有衝

突，這方面我們會加強輔導。另有家長詢問老師上課不認真的情形，我們每一堂課都有教學

評量的問卷調查，可以請您的子弟在每個學期課程結束後，上網填寫教學評量問卷，學校曾

經有根據教學反應調查開除老師的案例。 

 

 

（十九）畢業後想到國外念書，在學期間的成績是否會影響交換生的條件? 

 

國際事務長答覆： 

  假設同學在大四想出國讀書，應該是要計算他前面三年半的成績，有關問題我還要再詢

問，希望這位家長可以留電話給我，我會去詢問教務處相關的問題。 

  除了大陸地區之外，所有的交換生都需要有托福成績，所以各位的子弟若有想當交換生

就需要提早準備。另外成績也很重要，比如說到歐盟的一些較熱門大學當交換學生，因為名

額有限，學校會有委員會審查，在學成績是一個重要的指標。另有讀書計畫審查該學生是否

適合去交換，所以我們會將這些成績加總並按照同學志願來作安排。 
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校長回覆： 

    出國進修可以增廣見聞，我們都鼓勵學生向學校相關單位尋求協助。 

 

 

（二十）測量系將來出路的發展性如何？ 

 

規劃設計學院院長答覆： 

  測量的對象主要是地籍測量，最大的宗旨是地籍土地，每天都有人在買賣，所以測量系

的工作應該很多。更重要的是測量系不只是測量，而是測量與空間資訊學系，相關的 GPS 運

用皆屬該系工作範圍內。 

 

 

（二十一）畢業後進入電腦與通訊研究所或博士班是否會有出路問題？電通所畢業後還需要

加強哪些專業知識在就業會有幫助？ 

 

總務長答覆： 

  以通訊來講，包括電腦、電波等，在手機影像通訊等涉及領域廣泛，所以出路是很廣的。

台灣電子產業是第一大產業，家長無須擔心，至於加強的部分，校內的研究所專業課程學習

完成，即能到職場發揮所長。 

 

 

（二十二）航太系將來有出路如何? 

 

教務長答覆： 

  航太系是教導做一架飛機所需要的技巧，包括機械、材料、電子設備等都是屬於航太系

的研究領域，所以在航太系中學得的特殊專長，可以在科學園區內找到非常好的工作。 

 

校友聯絡中心主任回覆： 

 

本校除了大學系統的師資外，還有各地的校友，這些校友不僅是聯誼性質，更重要的是

積極主動參與家長跟學校的座談會。另外，我們有大高雄基金會，鼓勵子女在回到高雄時可

以參加校友會，不一定要等事業有成才能參加。在求學或就業上有需要幫助時，校友會都會

給予幫助。成大能成為 500 大企業最愛除了有專業知識、團隊精神外，還有校友的提攜也是

一大的指標。以中鋼來說，中鋼 18 位副總以上高階主管中，有 12 位是成大畢業的，所以在

成大念書未來的出路是沒有問題的。前提是要好好念，畢業後一定會有很多校友提攜。 

 

 
（二十三）請問物理治療系和職能治療系的差別？ 
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學務長答覆： 

  有關物理治療系和職能治療系的差別，物理治療是比較偏重肌肉的訓練、關節的活動度

等結構性的治療；職能治療是比較注重功能性的治療，這兩者都是從復健治療分出來的。醫

學院的五個科系都可以考國家證照，現在物治系和職治系的學生也可以自行開業。 

 

 

 

（二十四）很多同學騎腳踏車與摩扥車，學校周圍的交通安全如何維護？ 

 

學務長答覆： 

  騎機車在成大的周遭其實相當危險，學校也正要行文給台南市交通局，請他們成立成功

大學周圍校區的交通管制方案，要求降低開車的時速。同時也請學生注意安全，這個部份學

校會持續努力。 

 

 

（二十五）學校對於輔導學生就業方面如何規劃？網路成癮的問題如何改善？ 

     

學務長答覆： 

  對於輔導就業方面，學務處內有生涯發展與就業輔導組，除舉辦南區就業博覽會，另外

也有職涯的規劃，學校也鼓勵學生多參與校友會的活動。 

再者，網路成癮的問題，網路成癮的原因有很多，有時候是因為心理產生無法肯定或者

讓他努力的存在價值。有家長建議宿舍應提前將網路關掉，但現在有許多學生持有智慧型手

機，就算宿舍關掉網路仍無法解決問題。當學生如果心裡有困惑時若不發洩在網路上，而發

洩在其他地方也是有危險的，應該讓老師進行輔導才是正途，現在宿舍的管理委員會也一直

針對這個問題在討論。 

 

     

（二十六）學校能否成立學習防身術相關社團，可防身與救人，以保障女學生的安全？ 

 

學務長答覆： 

    護送天使在大家的手冊上有介紹和連絡方式。學校有很多的社團，如國術社等均可以鼓

勵子女參加。另外暑假留宿的問題在手冊上也有說明，請大家參考一下，或到學務處的網站

有許多生活資訊提供參考。 

 

校長回覆： 

    有家長建議學校在大學中應成立防身社團，學習防身技巧。這方面成大的女學生如果晚

歸，可以打電話向學校尋求協助，學校有護送天使可以協助護送，電話分機：50880（我來幫

幫妳） 
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（二十七）學校可否要求學生不能穿拖鞋上課或回家？ 

 

校長回覆： 

    有關穿拖鞋上課，因為大學法內沒有規定不能穿拖鞋上課，我們僅能以勸告的方式請同

學改正。   

 

五、校長結語： 

 
    世界上約有一萬三千六百多間大學，成功大學排名兩百五十六，工學院在全世界排名第

14 名，將子女送到成大是正確的。當成大學生的家長，我們希望不要太在意你的孩子，要把

你的孩子放出去讓他獨立，只要從旁關心就好。現在的學生都有自己的意見，父母親應該多

聽、多溝通，鼓勵他將自己意見表達出來。如果發現任何問題請盡速和學校連繫，學校會盡

力幫助，協助學生回歸正途，希望家長都能放心。 

 

六、散會。 


